

## **Comité de Monitoreo Estratégico**

### **INFORME DE VISITA DE CAMPO VC04-2024 Hogar del Adulto Mayor Pedro Betancourt**



**Receptor principal  
MINSAL  
Proyecto SLV-C-MINSAL**

**Martes 20 de agosto de 2024**

# Índice

1.- Introducción .....	<b>¡Error! Marcador no definido.</b>
2.- Objetivo General de la Visita.....	<b>¡Error! Marcador no definido.</b>
3.- Equipo Conformado para la Visita .....	<b>¡Error! Marcador no definido.</b>
4.- Descripción de la Visita .....	5
5.- Agradecimientos .....	9
6.- Conclusiones .....	9
6.- Fotos de la Visita.....	10

## 1. Introducción

Con el financiamiento del Fondo Mundial en El Salvador, se ejecuta actualmente una subvención consolidada con dos componentes: Uno para VIH y uno para Tuberculosis; para VIH se cuenta con dos Receptores Principales: Ministerio de Salud (MINSAL) y Plan Internacional, para la subvención de TB se cuenta con un solo Receptor Principal: Ministerio de Salud (MINSAL). La Subvención consolidada (SLV-C-MOH) inició el 01 de enero del 2022 y finaliza el 31 de diciembre del 2024, con un monto aprobado de \$3,182,056.00, para el componente de Tuberculosis.

El MCP-ES como instancia referente del Fondo Mundial debe cumplir una serie de requisitos para su desempeño. El requisito No. 3 consigna la exigencia de contar con un Plan de Monitoreo para garantizar el cumplimiento de las acciones que se enmarcan en las subvenciones al país, bajo este requisito implementa de manera regular durante el año 6 visitas de campo a los proyectos nacionales, pudiendo realizar visitas adicionales cuando se considere necesario.

El Comité de Monitoreo acordó que la VC04-2024 se realizará el martes 20 de agosto a proyecto administrado desde el programa de Tuberculosis al beneficiario **Hogar del Adulto Mayor Pedro Betancourt**, para el seguimiento a la ejecución de proyecto SLV-C-MINSAL.

Este documento recoge los datos proporcionados por el equipo MINSAL del programa de Tuberculosis y los responsables de la administración del y información recolectada por los miembros participantes de esta visita.

Los miembros del Comité de Monitoreo Estratégico del MCP-ES convocados a participar en la visita fueron: Lcda. Susan Padilla/PASMO, Lcda. Isabel Payes/CONAMUS, Lcda. Ana Josefa Blanco/CALMA, Sr. Johalmo Estrada / VIH REDCA+, Sr. William Hernández / Personas Afectadas por TB, Lcda. Margarita de Peñate / IEPROES, Dra. Celina de Miranda/ONUSIDA, Rvdo. Sail Quintanilla/El Renuevo, Pastor Oscar Marroquin/ HWPL, Cultura del Cielo Paz Mundial y Restauración de la Luz, Lcda. Yanira Olivo de Rodríguez/IBC Consulting, Lcda. María Mercedes Castillo/ MINED, Sr. Eric Nilson Gálvez/Grupo de Apoyo Hospital de Cojutepeque, Sr. Carlos Bonilla/Unidad de Salud Barrios, Lcda. María Isabel Mendoza, Genny Fuentes/ Unidad de Fondos Externos/MINSAL, Dr. Julio Garay, Dr. Gilberto Ayala, Dr. Francisco Castillo, Dr. Juan Carlos Ramirez/ MINSAL/TB, Dra. Guadalupe Flores/ RP/, Lcda. Rosa Margarita Morales/ INTRAHEALTH, Sra. Doris de Alvarado/ REDSSAL+, Lcda. Brenda Rivera/ Invitada Especial/

Lcda. Marta Alicia de Magaña y Lcda. María Eugenia Ochoa del MCP-ES. El detalle de las personas que atendieron la convocatoria puede verse en el punto 3 de este informe.

## 2. Objetivo General de la visita

Visita de seguimiento al Plan de Acción Implementado al proyecto de C19RM en hogares de adultos mayores, específicamente al Hogar de Adultos Mayores Pedro Betancourt.

## 3. Equipo conformado de la visita

<b>Función</b>	<b>Nombre</b>	<b>Sector</b>
<b>Coordinadora de la Misión</b>	Lcda. Susan Padilla	
<b>Miembros del Comité de Monitoreo</b>	Lcda. Isabel Payés	ONGs
	Lcda. Ana Josefa Blanco	
	Lcda. Rosa Margarita Morales	
	Rvdo. Sail Quintanilla	OBF
	Pastor Oscar Giovanni Marroquín	
	Dra. Celina de Miranda	Cooperación
	Sr. Yohalmo Eduardo Estrada	Personas afectadas por VIH, TB y Malaria
	Sra. Doris de Alvarado	
	Lcda. Marta Alicia de Magaña	Directora Ejecutiva MCP-ES
<b>RP/</b>	Dra. Guadalupe Flores	MINSAL
<b>MINSAL/TB</b>	Dr. Gilberto Ayala	
	Dr. Francisco Castillo	
<b>Unidad de fondos externos/MINSAL</b>	Lcda. María Isabel Mendoza	
	Lcda. Genny Fuentes	
<b>Invitada</b>	Lcda. Brenda Rivera	Invitada
<b>Asistencia Dirección Ejecutiva MCP-ES</b>	Lcda. María Eugenia Ochoa	MCP-ES

## 4.- Descripción de la Visita



**El Dr. Gilberto Ayala** inició mencionando que la presentación tenía como objetivo dar a conocer el proceso de creación del proyecto, en el cual se incluyó al Hogar de Ancianos Pedro Betancourt, en colaboración con el Fondo Mundial, el MCP-ES y el Ministerio de Salud, para que este pudiera llevarse a cabo.

El Fondo Mundial es una organización que apoya a numerosos países a nivel global y trabaja en proyectos en El Salvador, con un enfoque principal en tres enfermedades: VIH, Malaria y Tuberculosis. En el contexto de la emergencia por COVID-19, reconocieron el gran impacto de la pandemia y la necesidad de brindar apoyo a los grupos vulnerables. Por esta razón, destinaron fondos adicionales para ofrecer a los países la posibilidad de redirigir la ayuda hacia la gestión de esta crisis.

Como parte de la iniciativa del MCP-ES, se identificaron y priorizaron varios grupos vulnerables, entre los cuales se encuentran los adultos mayores. Esto se fundamenta en la consideración de que las enfermedades respiratorias desempeñan un papel crucial en la génesis de la Tuberculosis y el COVID-19, enfermedades que, a su vez, han exacerbado los casos de Tuberculosis. Cabe destacar que el COVID-19 afectó de manera significativa a estos grupos específicos, como los adultos mayores. Agregar que tanto el MINSAL, MCP-ES y otras instituciones tuvieron a bien ayudar estos proyectos.

**El Dr. Francisco Castillo** en su intervención refiriéndose al Hogar destacó que, gracias al apoyo del MCP-ES, se logró construir un proyecto que incluyó la realización de talleres y diálogos a nivel nacional. El MCP-ES colaboró en la convocatoria y organización de reuniones con diversos asilos, y como resultado, se priorizaron 28 de ellos para recibir el apoyo que ustedes, como hogar, han experimentado.

En cuanto a la priorización, se asignaron 500 mil dólares al componente de tuberculosis, fondos que fueron destinados a los asilos, incluido el apoyo recibido por este hogar.



**El Dr. Gilberto Ayala** continuó señalando que, en el marco de los diálogos nacionales, con el apoyo del MCP-ES, se identificaron las dificultades que enfrentaba el hogar para abordar la pandemia del COVID-19 y otras enfermedades respiratorias. Durante los diálogos se conformaron 10 grupos de trabajo y se consultó a las encargadas de los asilos sobre sus necesidades específicas. A partir de estas consultas, se determinó como prioridad la creación de un área especializada para semi-ingresar a personas adultas mayores con dificultades respiratorias, así como la adquisición de todos los implementos necesarios para su atención. El proyecto fue elaborado y priorizado de manera conjunta, y tras su aprobación, se realizaron visitas para evaluar el apoyo que se brindaría.

Uno de los principales problemas identificados y que fue recurrente en la mayoría de hogares, fue la dificultad para asegurar un suministro adecuado de agua tanto para consumo como para uso general. Además, se constató que las necesidades de los asilos

no eran uniformes. Finalmente, se construyeron 9 áreas específicas y se instalaron 10 tanques elevados que fueron conectados al sistema de suministro.

Todo el proceso se realizó en colaboración con la Unidad del Adulto Mayor, liderada por la Dra. Nidia Cañas, quien brindó un valioso apoyo durante la pandemia, especialmente en la vacunación de los adultos mayores.

## Detalles de los beneficios obtenidos

**El Dr. Gilberto Ayala** presentó la lista de los hogares beneficiados, que sumaron un total de 28. Asimismo, se mostró cómo se llevaron a cabo las visitas a los diferentes Hogares, en coordinación con un amplio equipo del área de tuberculosis y de infraestructura sanitaria del Ministerio de Salud. Este equipo se encargó de medir las áreas y de realizar reuniones para evaluar las necesidades específicas de cada Hogar. Al final de la presentación, se visualizaron las diversas visitas realizadas, las adecuaciones implementadas, y se detalló la adquisición de insumos como guantes, botas, concentradores de oxígeno, oxímetros de pulso, termómetros, entre otros. Aunque la pandemia ha sido controlada, estos recursos serán de gran utilidad ante cualquier otra enfermedad que pueda surgir.

El objetivo principal fue preparar estos hogares de adultos mayores para que puedan recibir y atender adecuadamente cualquier tipo de enfermedad respiratoria. Todos estos insumos fueron adquiridos para los 28 asilos.



**El Dr. Francisco Castillo** señaló que todo esto ha requerido una gran logística, y que ya se ha establecido un registro detallado de todas las entregas realizadas, con el objetivo de documentar de manera exhaustiva la ayuda proporcionada a los asilos, cumpliendo también con los requisitos legales pertinentes.



**La Hna. Yesenia Marisol Avelar** del Hogar de Ancianos mencionó algunos casos relacionados con los adultos mayores en el Hogar, especialmente en lo que respecta a sus familias. Además, destacó el apoyo que reciben de un grupo de estudiantes y de otras organizaciones, como el CONAPAM.

Para más información puede ingresar al siguiente enlace: <https://mcpelsalvador.org.sv/visitasdecampo2024/>

## LIMITANTES Y LOGROS

**Algunas limitantes en el éxito de la implementación de este proyecto fueron:**

1. El hogar necesita mucho más apoyo para la gestión de fondos.
2. El hogar necesita más labor social y voluntariado.

**Algunos logros en el éxito de la implementación de este proyecto fueron:**

1. 28 Hogares beneficiados.
2. Inversión de 500 mil dólares.
3. Se instalaron 10 tanques de agua en los diferentes Hogares.
4. Se brindaron insumos de bioseguridad y materiales médicos para las clínicas dentro de los Hogares.
5. Reconstrucción de diferentes áreas en los diferentes Hogares.

## 5.- Agradecimientos



**La Hna. Yesenia Marisol Avelar**, encargada del Hogar de Ancianos Pedro Betancourt agradece a las organizaciones participantes del proyecto las obras realizadas en el Hogar, por la información y los avances presentados con respecto a la implementación del proyecto del cual han sido beneficiados.

## 6.- Conclusiones/ Recomendaciones

Como conclusión, el apoyo brindado a 28 hogares de Adultos Mayores durante la pandemia de COVID-19 fue crucial para la mejora de sus condiciones sanitarias. La instalación de 10 tanques fue realizada de manera coordinada, adaptando los espacios según las necesidades específicas de cada hogar. La Unidad de Infraestructura Sanitaria del MINSAL colaboró en la adecuación de los espacios, proporcionando 13 planos que facilitaron el proceso. Este trabajo logístico, liderado por el MINSAL, permitió que las mejoras se llevaran a cabo de manera eficiente en los distintos hogares.

Además, se destaca la importancia del apoyo continuo a estos hogares, especialmente en la gestión de fondos, un área donde aún se requiere mayor asistencia. El impacto positivo de la donación del proyecto F6 es evidente, y se sugiere continuar con iniciativas que beneficien directamente a las personas vulnerables. En el hogar visitado, se observó un alto nivel de cuidado, con instalaciones limpias y acogedoras, y un compromiso notable por parte del personal, aunque también enfrentan desafíos para asegurar un presupuesto adecuado.

Finalmente, se recomienda seguir apoyando acciones complementarias, como la asistencia técnica para la creación de propuestas de generación de ingresos, lo que contribuiría a mejorar la sostenibilidad de estos centros a largo plazo.

## **FOTOGRAFÍAS DE LA VISITA**



# MCP-ES

Mecanismo de Coordinación de País El Salvador  
de lucha contra el VIH, tuberculosis y malaria

Contribuyendo a la respuesta  
nacional al VIH, la Tuberculosis  
y la Malaria en El Salvador



[www.mcpelsalvador.org.sv](http://www.mcpelsalvador.org.sv)



MCPelsalvador



mcpelsalvadororg



mcpelsalvador



ELSalvadorMCP